

CHRONICON

AMERICA

28 Congressus Eucharisticus in Chicago.

Illustrissimus Dominus T. L. Heylen, Episcopus Namurcensis et Praeses Congressuum eucharisticorum internationalium, non semel verbum habuit ad congressistas.

Ex Cœcoslovacca aderant : Rmus Dnus D. Methodius Zavoral, abbas Strahoviensis ; et R. D. Gilbertus, Cyrillus Krikava, canonicus Siloensis, qui ultimus lingua Bohemica varios sermones habuit ad concives secum advectos vel in ditioribus Americae commorantes.

Rmus Abbas Tongerloënsis, H. Lamy, ad sacerdotes Congressui praesentes concionem habuit : *Vita acerdotis, vita orationis assidue*.

A. E.

AUSTRIA

Abbatia Gerusena (Geras),

Lors du décès de I. A. Saika, O. Praem. († 10 août 1926), un article *in memoriam* a paru dans la *Waldviertler Zeitung, Beilage zur Kremser Zeitung*, no. du 19 août 1926.

B. G.

* * *

Abbatia Plagensis (Schlägl),

Dans les *Beiträge zur Geschichte der deutschen Sprache und Literatur*, t. L [1926], p. 18-60, K. Polheim publie, d'après des manuscrits de la bibliothèque de Schlägl, des *Schlägler Bruchstücke altdeutscher Predigten* : des fragments de seize sermons, composés en allemand et datant de la fin du XI^e ou du commencement du XII^e siècle.

B. G.

BELGIUM

Abbatia Averbodiensis.

M. Franquignoulle, archiviste honoraire résidant à Montaigu (Belg.) a trouvé dans les archives de l'église Saint-Sulpice à Diest, fonds Béguinage, sur une feuille volante à la fin du volume Protocole Vve Jans, une copie du testament de Cathérine Correkens, mère du célèbre historiographe G. die Voecht, O. Praem.

Le testament a été fait le 16 octobre 1618 pardevant notaire, maître Vincent Vincentii de Coersel. Il est dressé en langue flamande. Il apprend e. a. que, après la mort de François die Voecht son mari, Cathérine Torrekens devint béguine au béguinage de Diest. Elle y mourut le 19 septembre 1625.

Sur l'historiographe G. die Voecht, le testament n'apprend rien de bien nouveau. Il ne cite d'ailleurs son nom qu'une seule fois :

"Item, alsoe sy testatersse verclaert vry dispositie te hebben ende macht over maeckinge ende testament van heer Gielis dye Voecht, hare ende des francois voers. sone, religieus des Godtshuys van Everbode, teghenwoordelyc camerlinck van mijn Eerw. heer den prelaat des Godtshuys voers., welck testament sy verclaerden onder haer te berusten ende iertyts voer meester Marcelis Verwuest, als notaris, ende getuygen opden VIⁿ meert inden jaer 1598 gepasseert te syn, soe ist..."

En revanche, le document apprend des détails inconnus sur la famille die Voecht, sur ses propriétés et son avoir. Il possède dès lors une utilité indirecte, mais très réelle.

E. V.

Pl. Lefèvre, O. Praem., *De l'utilité des cartulaires pour le classement et la publication des documents provenant des anciennes institutions religieuses*, dans *Archives et Bibliothèques*, t. III (1926), p. 59-63. Avant de publier cet article, l'auteur défendit sa thèse à la section d'archivéconomie du Congrès archéologique de Bruges (5 août 1925). Il pose en principe que le classement et la publication des chartes d'après l'ordre chronologique ne donnent pas entière satisfaction, il préconise l'étude préalable des cartulaires et anciens répertoires, puis le classement et la publication des documents suivant l'ordre établi dans ces recueils dressés alors que l'institution était florissante. Il appuie ses dire sur un exemple pris dans les archives d'Averbode. En terminant, le Chan. Lefèvre insiste sur l'utilité de tables en fin des inventaires et des publications d'actes.

J. LAVALLEYE

Bellireditus (Beaurepart).

Pendant la guerre, le Grand Séminaire de Liège a fêté le centenaire de son établissement dans l'ancienne abbaye prémontrée de Beaurepart (1817-1917). A cette occasion, M. le Chanoine G. Simonon avait, en une allocution devant l'Evêque et les Séminaristes, retracé brièvement les principaux faits arrivés depuis le rétablissement. Il y a quelques mois, il vient de publier cette allocution sous le titre *Le centenaire du Rétablissement du Grand Séminaire de Liège. 1817-1917*. Liège, D. Cormaux, s. a. (-12°, 27 pp.). Il y raconte, entre autres, comment les bâtiments de l'ancienne abbaye de Beaurepart furent destinés à devenir le Grand Séminaire diocésain. Et il rend hommage aux quatre Prémontrés : Jean-Henri Serurier, François-Joseph Gérard, Gilles Maison et Pierre-Joseph Drion, qui au temps de la Révolution rachetèrent les biens de leur abbaye et les légèrent ensuite au Séminaire.

E. V.

Abbatia Helissemiana (Heilisseem).

Une *Liste des curés d'Opheyllissem* (Heilisseem superior ou Haut-Heyllisseem, commune wallonne de l'arrondissement de Louvain) du XVII^e au XIX^e siècle, d'après les registres paroissiaux a paru dans la *Revue héraldique et onomastique*, 1925, p. 165-166.

E. V.

* * *

Abbatia Tongerloensis.

Le 29 juillet dernier, lors de la réunion ordinaire de la *Zuidnederlandsche Maatschappij voor Taal- en Letterkunde en Geschiedenis*, A. Erens, O. Praem., a été constitué vice-président de la section d'histoire. Il y a donné, le même jour, une conférence sur les anciens projets de canaux dans la Campine anversoise (Belgique).

E. V.

Dans la série des éditions musicales "De Ring", *Piano-forte Album, Band II*, viennent de paraître deux nouvelles pièces dues au talent de notre confrère J. Borremans, *Lentelied* et *Verzuchting*.

H. L.

In "*Wesalia*", jaarg. I, 1926, blz. 17-21, handelt Alb. Henderick over de stichting der voormalige Kapel van Achterbroeck, en vermeldt o. m. hoe de abdij Tongerlo haar aandeel had in de stichting dezer *quarta capella*, later uitgegroeid tot eene parochie. Na de oprichting immers, naast het eerste centrum Nispen, van een hulpkapel, welke de bakermat van Rosendaal zou zijn, was ook reeds dezelfde gunst ten deele gevallen aan Calmpthout. Bij den immer klimmenden aangroei der bevolking werd dan ook in 1446 de kapel van O. L. V. in het gehucht Achterbroeck gesticht, onder toezicht der Sint-Michielsabdij van Antwerpen.

A. E.

In de reeks "*Bijdragen tot de Geschiedenis van Duffel*" geeft de E. H. Ev. Dom, in Nr. VII een nieuwe bijdrage over het verleden van Duffel: *De kapel van St. Merten op den Kwakkelenberg te Duffel*. 39 blz. [1926].

Deze kapel, bouwvallig geworden in het begin der XVI^e eeuw, zou door de inwoners van het gehucht herbouwd worden, maar hier ontstaat er een geschil met de abdij Tongerlo, welke dit gebied geestelijk beheerde. Bij vreedzame overeenkomst ging echter de zaak door, doch de kapel bleef onafgewerkt, tot in 1541, Cornelia Davidt, weduwe van Geert van Kill, een octrooi bewam om de kapel te voltrekken en tevens twee wekelijksche Missen stichtte. Marten van Rossem kwam echter ook plunderend door het land, en de volksvermindering welke er op volgde schijnt voor den pastoor en den prelaat van Tongerlo een gelegenheid geweest te zijn tot het opheffen der goddelijke diensten in de kapel. Daarop volgden uitgebreide onderhandelingen, tot zelfs een geding vóór den Raad van Brabant. Tongerlo's abt gaf echter toe dat er voor de bewoners van den Kwakkelenberg eene gegronde reden bestond om niet de diensten te moeten bijwonen in de parochiekerk. Zoo kreeg de kapel haar gewone diensten, en werd eene hulpkerk, tot ze in den loop der XVII^e eeuw verdween, als gevolg van

militaire verwoesting, en misschien vooral omdat ze dan gansch in de schaduw gesteld werd door de immer groeiende devotie welke opging rond de kapel van O. L. V. van Goeden Wil.

A. E.

"La Métropole" d'Anvers, du 22 août 1926, donne une intéressante notice du "Château Ter-Elst à Duffel", une ancienne propriété de l'abbaye de Tongerlo, mais dont les ruines actuelles d'après toutes prévisions, sont condamnées à disparaître.

Le manoir de Ter-Elst, un franc-alleu englobé dans la seigneurie de Duffel, fut vendu par Jean van Immerseel, seigneur de Wommelghem, à l'abbaye de Tongerlo, en 1356 et resta toujours sa propriété, malgré les convoitises des de Merode, seigneurs de Duffel. "Ter-Elst" était un véritable lieu de délices où la duchesse Jeanne de Brabant aimait à passer, avec la permission de l'abbé de Tongerlo, quelques jours de l'été. Cette demeure servait de résidence au régisseur des biens de l'abbaye; les abbés y avaient leur pied-à-terre quand les affaires du couvent les appelaient à Anvers. En même temps le château servait de presbytère aux curé et vicaires qui relevaient de l'abbaye.

Lors du siège d'Anvers en 1914, la dernière aile subsistante de cette demeure seigneuriale fut gravement endommagée. "Ter-Elst" est veuf de ses portes et fenêtres, et ne constitue plus qu'une carcasse, qu'adornent une superbe donjon et des tourelles d'angle, mais qui est restée solide et ne demande qu'à être restaurée.

La Province avait fait étudier mûrement le projet de restauration complète de "Ter-Elst" et voulait le convertir en maison communale. Les autorités de la commune n'acceptèrent pas la combinaison proposée et la rupture des négociations entraîne avec elle la disparition d'un vestige si impressionnant du passé, qui relève grandement la beauté de toute la contrée.

* * *

M. Eug. Hubert vient de publier la *Correspondance de Barthélémy-Joseph Dotrengé, Agent diplomatique du Prince-Evêque de Lige auprès de la Cour de Bruxelles (1781-1794)*. (Commission Royale d'Histoire) Bruxelles, 1926. Cette correspondance contient quelques mêmes détails, qu'il importe de relever :

1° Dans une lettre du 25 juillet 1791, Dotrengé raconte les troubles à Bruxelles lors d'une manifestation contre les statistes. Plusieurs membres des Etats de Brabant eurent les glaces de leurs voitures fracassées et durent se sauver à pied. Parmi eux était le prélat du Parc (p. 302).

2° Lors des difficultés entre le gouvernement et les Etats de Brabant, le prélat du Parc fut mis en état d'arrestation civile (Lettre du 16 novembre 1791, p. 330).

3° Parmi les personnes arrêtées du chef d'avoir correspondu avec les émigrés brabançons, Dotrengé (lettre du 19 janvier 1792), cite "un religieux de Tongerlo" (p. 338).

E. V.

* * *

Abbatia Trunchiniana (Tronchiennes).

In "Sancta Maria" Kerkelijk Weekblad voor het Bisdom van Breda, 3^e jaarg., Nr. 28, 29, 30 (8, 15, 22 April 1926) vinden wij, van de hand van A. J. Fruijtier,

Bernardijn, eene merkwaardige studie over "*De Norbertijnen of Praemonstratensers te Hengstdijk, Pauluspolder en Hulsterloo, 1578-1600*".

Het gaat hier over drie parochies, welke onder de jurisdictie stonden van de abten der abdij van Drongen, en over de gebeurtenissen welke er meegemaakt werden gedurende Nederlandsche Beroerten. Vooral vinden we voor Hulsterloo deze gebeurtenissen vergaderd rond den eeredienst tot O. L. V. aldaar.

De bijzonderheden dezer vulgarisatiestudie schijnen geput uit een Kronijk van Drongen (die van *De Smet*, uitgegeven in *Chroniques des Flandres*, I, 1837, p. 591-634 ; 701-734 ?).

A. E.

CECHOSLOVACIA.

Abbatia Siloensis.

Gilbertus Cyrillus Krikava canonicus Siloënsis, parochus in Mladé Bristě, exposuit de XXVIII internationali congressu eucharistico in Chicago hoc anno celebrato die 22. Septembris in collatione pastorali cleri curati vicariatus Lipniensis et die 28. Septembris in festo S. Venceslai in coetu publico in honorem hujus "sancti eucharistici" a parte populari (i.e. catholicorum organisatorum) in civitate Humpolec eonvocato.

* * *

Strahov.

Den 2 Sept. 1926 trat in Luzern der internationale Caritasausschutz zu einer zweitägigen Sitzung zusammen. Als Vizepräsident wurde gewählt L. Blaha, O. Praem.

B. G.

Multum allaborat abbatia Siloensis in provehenda unitate Ecclesiarum occidentalis et orientalis. In congressu hac de materia celebrato anno 1924, a. 31 julii ad 3 Augusti, Velehradii, ex Ordine Praemonstratensi intererant: Rmus D. Methodius Zavoral, abbas Strahoviensis, RR. Dni Guilielmus Ondráček, Ludovicus Bláha, Ernestus Voves canonici Strahovienses et Gilbertus Krikává, canonicus Siloensis. Inter praeclara opera quibus innituntur illi conatus unicuique praelucet opus quod nomen habet: Apostolatus SS. Cyrilli et Methodii, pia nempe associatio, cujus praecipuus scopus est culturam religionis in propriis regionibus promovere, missiones catholicas inter Slavos sublevare et omnia adjuvare quae ad unionem Ecclesiae orientalis, praesertim Slavorum orthodoxorum cum Ecclesia catholica conferre possent.

In actibus illius conventus, quae Olomucii prodierunt a. 1925, p. 112, habetur summarium allocutionis R. D. G. C. Krikává, abbatiae Siloensis, inter alia haec annuntians:

Rogatus a Reverendissimo Domino Abbate Strahoviensi, senatore Methodio Zavoral, pauca dicere debeo ad rem: Capitulum generale sacri canonici Ordinis Praemonstratensis, Plagae in Austria superiori anno 1921 celebratum, omnibus Ordinis animarum pastoribus, qui in terris Slavorum in cura animarum occupantur valde commendavit ut apostolatum SS. Cyrilli et Methodii in populo fidei pro viribus dilatare studeant".

Jam ante aliquot annos abbatia Siloensis zelum suum illo in opere exhibuit, ut videre est ex "*Actibus Academiae Velehradensis*", 1911, fasc. VII, p. 136, 1912, p. 30, 1918, p. 90, 1924, p. 159, etc.

In eodem folio, a. IX, 1918, pp. 89 sq. evulgatur nuntium anonymum ex Mladé Bristě, ubi notatur quid canonia Siloensis ad ideam cyrillo-methodianam effectui dandam praestiterit. Deinde describuntur et explicantur picturae excausticae SS. Cyrilli et Methodii in ecclesia parochiali in Mladé Bristě, canoniae Siloensi incorporata, et a. 1918 positae.

Eugenius Joannes Kaderávek, Phil. Dr., quondam canoniae Siloensis prior († 3. 5. 1922), qui fuit in facultate theologiae universitatis Bohemicae Praegae, philosophiae et theologiae fundamentalis professor et universitatis rector magnificus, plures articulos in foliis peridicis scripsit multosque libros edidit, praesertim de philosophia christiana. Tamquam laboris vitae apicem edidit anno 1920, Reginae Hradecii in commissione societatis "Druzstevni knihkupectví a nakladatelství" librum "Soustava filosofie křesťanské cíli aristotelicho-thomistické" (Cursus philosophiae christianae seu aristotelico-thomisticae) lingua bohemica in 3 voluminibus (pp. 512, 708, 464).

In folio periodico "Nasé rec" (= Nostra lingua) edito ab academia bohemica scientiarum et artium, III classis, et destinato ad linguam bohemicam provehendam, edidit R. D. G. C. Krikává articulos varios ad epurandas quasdam expressiones et vocabula non recta, ad definiendos accentus, et ad genuinam pronuntiationem promovendam (a. I, 1917, p. 296; p. 211, 240, 242, 281, 307, 310, 311; a. VI, 1923, p. 187; a. VIII, 1925, p. 288).

* * *

Abbatia Teplensis.

Le *Korrespondenz des Priestergebetsvereines im theologischen Konvikte zu Innsbruck*, t. LX [Innsbruck, 1926], p. 105 consacre un *in memoriam* succinct mais ému à J. N. Holy, O. Praem., mort le 9 avril 1926.

E. V.

Am 1 September 1926, bei der Brucknerfeier zum Gedenken an des Tonmeisters 30-jähr. Todestag, wurde der Gedenktafel enthüllt zu Marienbad am Hause "Weises Rössl", wo Dr. Anton Bruckner im Jahre 1873 wohnte. Das Haus "Weisses Rössl" ist Eigentum des Stiftes Tepl. Der Herr Prälat Dr. Helmer war bei der Feier.

B. G.

GALLIA

Il convient de signaler quelques ouvrages d'importance générale, où l'historien prémontré trouvera maint détail à glaner.

M. le chanoine A. Prévost vient de publier le 3^e volume de son important travail sur *Le diocèse de Troyes. Histoire et documents*. Domois par Ouges, Union typographique, 1926, 8°, 439 p. Le volume traite de la période 1679-1789.

M. G. Robert, *Le temporel du clergé du diocèse de Reims en 1384. Nouvelle Revue de Champagne et de Brie*, 1925, p. 96-114; 176-202 décrit e. a. le temporel des différentes abbayes.

Un premier volume a paru des *Documents relatifs à l'histoire économique de Beauvais et du Beauvaisis au XVI^e siècle, extraits des minutes notariales*. Soc. maisons religieuses.

Le *Précis de l'Histoire religieuse des anciens diocèses de Bordeaux et de Bazas* du R. P. Dom R. Biron (Bordeaux, Libr. des Bons Livres, 1925. 8°, 179 p.), bien que présentant un simple coup d'œil, donne les éléments indispensables à une histoire des abbayes.

A signaler aussi dans le volume des mémoires consacrés à l'*Epigraphie du Nord, tome V, arrondissement de Douai, 2° fascicule* (Société d'Etudes de la Province de Cambrai. Mémoires, t. XXI, nr. 2, mai 1926) ; et, de M. P. d'Arbois de Jubainville, *Le Catalogue des anciens inventaires d'archives et des cartulaires conservés dans les dépôts de Metz. Annuaire de la Soc. d'hist. et d'Arch. de Lorraine*, t. XXXIV [1925], p. 114-141.

Une mention spéciale doit être réservée au bel ouvrage de Mlle. Suzanne Lemaire, *La Commission des Réguliers 1766-1780*. Paris, Recueil Sirey, 1926. 8°, XIV et 258 p. L'histoire de la Commission y est étudiée dans ses origines, son activité et ses effets. Les chapitres nationaux, suivis des statuts nationaux sont ainsi replacés dans leur véritable milieu politique et religieux. Pour l'Ordre de Prémontré comme pour les autres, la conclusion de l'auteur est très vraie : la Commission "a tué la confiance, elle a tari le recrutement".

E. V.

* * *

B. M. V. de Mari (Mares).

M. l'abbé A. Colas a édité une brochure *L'abbaye de Mares* (Reims, Impr. Hirt, 1924. 12°, 33 p.) pour maintenir contre M. Laurent les conclusions d'une étude antérieure, affirmant l'existence de l'ancienne abbaye prémontrée de N. D. de Mari à Mares, com. de Montgon, Ardennes.

E. V.

* * *

Dei Villa (Divielle).

M. l'abbé Déger t vient de finir son article sur les *Derniers jours de Divielle*, publié dans la *Revue de Gascogne*, mai-juin 1926, p. 109-113.

E. V.

* * *

Saint-Michel de Frigolet.

Pour la première fois, cette année, l'abbaye de Frigolet a célébré, le 15 mai, la fête de N. D. du Bon-Remède. Le sanctuaire de la Vierge vénérée sous ce vocable date du XI^e siècle et appartient aux édifices de la fondation de St. Michel de Frigolet par les moines bénédictins de Montmajour. La piété des fidèles, l'abondance des faveurs célestes en ont fait un lieu de pèlerinage célèbre dans la Provence.

Le R^{me} Père Adrien Borrelly, abbé de Frigolet, a obtenu du Saint Père pour son abbaye la faveur de célébrer la fête de N. D. du Bon-Remède avec messe et office propres, sous le rite de Triple de 1^e classe, le 15 mai, qui fut toujours le mois préféré des pèlerins.

Une tempête a gravement gêné la solennité extérieure cette année, mais on remarque déjà une recrudescence sensible de dévotion confiante de la part des populations chrétiennes.

La chapelle de N. D. du Bon-Remède est enclavée dans la riche église abbatiale construite par le R. P. Edmond de 1863 à 1866. Elle possède de magnifiques

boiseries dorées qui sont le royal ex-voto de la reine Anne d'Autriche après la naissance du roi Louis XIV dont elle vint implorer du ciel la naissance, dans ce sanctuaire même.

La statue de N. D. du Bon-Remède a été couronnée solennellement, le 15 octobre 1869, par concession du Pape Pie IX en date du 31 août 1869.

R. V.

Ci-joint : 1) Copie de la VI^e leçon de Matines de l'office de N. D. du Bon-Remède.

2) Copie du décret du Card. Vico, Prefet de la sacrée Congrégation des Rites, concédant l'office et la Messe B. M. V. sub Titulo de Bono Remedio, tirés de l'office et de la messe concédée pro aliquibus locis B. M. V. sub titulo "Salus Infirmorum".

Ad Matutinum. Lectio VI.

A sæculo decimo in monte deserto, cui nomen Ferigoletus, dioecesis Aquensis in Gallia, imago B. M. Virginis, sub titulo de Bono Remedio, peculiari veneratione colitur a fidelibus, Deiparæ auxilium in suis præsertim infirmitatibus implorantibus. Perennum ad ejus aram frequentiam et Virginis in clientes suos liberalitatem testantur haud pauca monumenta. Anna Austriaca, prænobilis Francorum regina, a B. M. V. de Bono Remedio prolem ardentè postulavit, et, nato filio Ludovico decimo quarto, sanctuarium insignibus picturis et ditissimis ornamentis grato ex animo decoravit. A vastationibus perturbationis gallicæ sacellum hoc immune permansit ac, medio decimo nono, perpulchræ ecclesiæ abbatiæ Ferigoletensis, Ordinis Praemonstratensis, incorporatum fuit. Anno millesimo octingentesimo sexagesimo nono Vaticanæ Basilicæ Capituli indulto sacra effigies, cultu et prodigiis celebris, aureis coronis condecorata est. Quibus permotus Pius XI Pontifex Maximus festum in honorem ejusdem Beatæ Mariæ Virginis salutiferæ proprio officio ac Missa recolandum indulsit.

Ordinis Praemonstratensis.

Ad humillimas enixasque preces Abbatis Ferigoletensis, Ordinis Praemonstratensium in Gallia, Sacra Rituum Congregatio, utendo facultatibus sibi specialiter a Sanctissimo Domino nostro Pio Papa XI tributis, benigne concessit ut festum in honorem B. Mariæ Virginis de Bono Remedio quæ in prædicto monasterio maxima veneratione colitur ad ritum triplicem primæ classis elevetur et quotannis die decima quinta maii recolli possit adhibitis officio et Missa jam pro aliquibus locis approbatis et concessis, cum variationibus et additionibus ab eadem Sacra Congregatione revisis et adprobatis prout in adjecto extant exempli : servatis rubricis. Contrariis non obstantibus quibuscumque.

Die 4 maii 1926.

Locus sigilli.

† A Card. Vico Ep. Portuen. Praef.
Angelus Mariani, S. R. E. Secretarius.

GERMANIA

A signaler pour l'histoire de la disparition de plusieurs abbayes frisonnes lors de la réforme, l'ouvrage de H. Garrelts, *Die Reformation Ostfrieslands nach*

der Darstellung der Lutheraner vor 1593 nebst e. kommentierter Ausg. ihrer Beichte. Aurich, Friesemann, 1925 ; XVI, 194 pages (*Abhandlungen und Vorträge zur Geschichte Ostfrieslands. H. 22 23*).

L'étude de H. Foerster ne manque pas d'intérêt pour l'histoire des abbayes de la Rhénanie à la même époque : *Reformationsbestrebungen Adolfs III. von Schaumburg (1547-1556) in der Kölner Kirchenprovinz*. Munster, Aschendorff, 1925, IV-125 p. (*Reformationsgeschichtliche Studien und Texten, 45 u. 46*).
A. E.

* * *

Brandenburg.

Dans le récent ouvrage *Papsttum und Kaisertum. Forschungen zur politischen Geschichte und Geisteskultur des Mittelalters* ; Paul Kehr zum 65. Geburtstag dargebracht (München, Verlag der Münchner Drucke, 1926) M. Melle Klinkenberg a publié l'étude *Die Urkunden des Domkapitels zu Brandenburg über seine Rechte an der Havel*.

E. V.

* * *

Cella Omnium Sanctorum (Allerheiligen).

M. L. Heizmann a entrepris récemment la publication de plusieurs études sur l'ancienne abbaye prémontrée d'Allerheiligen dans la Forêt-Noire.

La première en date, et d'une importance plus générale d'ailleurs, est une brochure de 35 pp. in-16°, intitulée *Das Praemonstratenser-kloster Allerheiligen i. R. Geschichtliche Beschreibung*. Oberkirch, A. Sturn, 1924. Destiné à servir de guide aux visiteurs des belles ruines d'Allerheiligen, le présent opuscule n'a guère de prétentions scientifiques. L'historien y trouvera pourtant, outre un aperçu sur le passé de l'abbaye, plusieurs renseignements fort utiles. Les détails d'ordre économique et archéologique abondent. Ce que l'auteur communique sur l'activité littéraire des religieux, présente un haut intérêt : l'on apprend e. a. que l'abbaye d'Allerheiligen possédait un gymnase florissant (p. 24). L'auteur a consulté des sources d'archives, conservées actuellement au *Landes-Archiv* à Karlsruhe, aux archives archiépiscopales à Fribourg-en-Brigau et au presbytère à Oppenau.

Sur le pèlerinage *Maria Krönung* à Lautenbach (Bade), le même auteur a publié *Wallfahrts- und Pfarrkirche "Maria Krönung" zu Lautenbach i. Renchtal bei Oberkirch. Ein Führer für Kirche und deren Kunstdenkmäler* (Oberkirch, A. Sturn, 1925, 32 pp. in-12°). Le pèlerinage à Lautenbach semble remonter à un âge avancé. Mais il a trouvé son essor de succès définitif à l'époque où les Prémontrés d'Allerheiligen en prirent soin. L'abbaye d'Allerheiligen fut détruite, en 1470, par un violent incendie. Forcés de s'installer provisoirement à Lautenbach, le prévôt et le couvent de l'abbaye sinistrée commencèrent (1471) la construction de la belle église de Lautenbach, actuellement encore subsistante. L'on songea même à rester définitivement auprès du nouveau sanctuaire ; mais ce projet ne put aboutir. Après la reconstruction d'Allerheiligen en 1484, le couvent y retourna. Mais depuis 1491 jusqu'à la suppression, l'abbaye prit soin du pèlerinage de Lautenbach.

Dans son intéressante brochure, M. Heizmann retrace brièvement les vicissitudes du pèlerinage, et s'attache à décrire par le détail la belle église gothique, que les Prémontrés bâtirent à Lautenbach. C'est un édifice de $35 \times 8 \times 12$ m., dû à l'architecte Hans Herwig de Bergzabern. Outre l'édifice, l'auteur décrit ses ameublements et ses ornements, et signale en particulier les beaux vitraux de fin XV^e siècle. De ces vitraux il donne une description minutieuse, en ajoutant toutefois qu'ils furent mal restaurés en 1895-98.

Parmi ses sources manuscrites, l'auteur signale un ouvrage, qu'il importe de signaler : P. Adalbert Hart, O. Praem. (Recteur à Lautenbach, 1740-1755), *Kurzer Bericht von der alten, berühmten Wallfahrt zur Maria in Lautenbach oberhalb Oberkirch*. Le manuscrit se conserve actuellement au presbytère à Lautenbach.

Enfin, M. Heizmann a publié une troisième brochure, *Zwei Oberkircher. Die letzten Aebte von Schültern und Allerheiligen: Placidus III. Bacheberle und Wilhelm Fischer* (Oberkirch. A. Sturn, 1926, 46 pp. in-12^e). W. Fischer naquit à Oberkirch, le 7 février 1741. Il prononça les vœux à Allerheiligen le 17 juillet 1763 ; devint sous-prieur ; prieur ; et curé à Ebersweier (1793-97). Le 11 juillet 1797 il reçut la bénédiction abbatiale. Son abbaye fut supprimée en 1803. A ce moment, elle comptait 26 religieux prêtres et deux jeunes frères ; 14 prêtres vquaient au ministère paroissial ; 11 étaient préposés aux charges conventuels suivirent le prélat à Lautenbach. Le prélat mourut à Oberkirch le 2 mai 1824. Le dernier religieux de l'abbaye mourut le 30 juin 1847. Actuellement, le portrait du prélat Fischer se conserve au presbytère de Nussbach ; la croix pectorale est devenue la propriété de Mme Vve. Frech-Fischer à Oberkirch ; l'anneau abbatial a passé, par l'intermédiaire d'un parent du prélat Fischer, le R. P. Odilon Fries de Beuron, aux mains de l'Abbé-Primat de Beuron.

A signaler aux historiens, la liste circonstanciée des derniers religieux d'Allerheiligen (p. 37-41). A signaler aussi deux sources manuscrites peu connues :

1) Chronique du R. P. G. J. Schneider, O. Praem., sur les événements arrivés à l'abbaye d'Allerheiligen depuis l'invasion des troupes françaises en 1796. Cette chronique fut écrite en 1802. Le manuscrit se conserve actuellement dans les archives du gymnase archiépiscopal à Rastatt.

2) *Fragment eines Allerheiligen Kirchenbuches*, 1801-1814, comptant 21 feuilles. Il fut tenu exclusivement par les Prémontrés jusqu'en 1803. Il se conserve aujourd'hui au presbytère d'Oppenau.

E. V.

* * *

Steinfeld.

Leonardus Goffine (Cfr. Goovaerts, *Ecrivains, artistes et savants de l'Ordre de Prémontré*, I, 315 sqq.). Favor quo ab antiquo gaudebant in Germania opera ascetica et concionatoria celebri Canōnici Praemonstratensis ex abbazia Steinveldensi († 1719) nequaquam imminutus videtur. Famosa ejus *Hand-Postille* nova editione iterum prodit :

Hand-Postille, oder christkatholische Unterweisungen auf alle Son- und Feiertage. Grosse, vollständige Ausgabe. Limburg a. d. Lahn, Steffen, 1926. In-8^o, XVI-520 pp.

J. E.

Abbatia Rothensis.

La paroisse de Roth à fête avec fastes le huitième centenaire de la fondation de l'abbaye de Roth, dans le Wurtemberg.

Le programme est annoncé comme suit.

Tagesordnung :

Samstag, den 4. September um 8 Uhr abends Ständchen der Musikkapelle und des Kirchenchores.

Sonntag, den 5. September Fest der hl. Kirchenpatronin Verena und Jubiläumsgedenkfeier. Frühmorgens Tagwache. Um 1/2 9 Uhr vormittags Festzug zur Kirche, um 9 Uhr Predigt mit darauffolgenden Pontifikalamt. Nachmittags 1/2 3 Uhr Pontifikalvesper. Um 8 Uhr abends Gemeindeabend.

Montag, 6. September 1/2 9 Uhr Pontifikalrequiem für alle verstorbenen Prämonstratenser von Rot.

A. E.

Sonntag, den 5. September 1926, wurde in der ehemaligen Prämonstratenserabtei Rot in Württemberg die 800 Jahrfeier festlich begangen. Abt Heinrich Schuler von Wilten zelebrierte das Pontifikalamt und die Vesper. Montag, den 6. d. M. wurde ein Pontifikalamt für die verstorbenen Prämonstratenser von Rot gehalten.

B. G.

HISPANIA
Retuerta.

M. Fr. Anton, *Monasterios medievales de la provincia de Valladolid*, Madrid, Hauser y Menet, 1923. 4°. 183 pp. avec ill., étudie les six monastères de l'ancienne province de Valladolid. Cinq d'entre eux appartiennent à l'Ordre de Citeaux ; le sixième est Prémontré, N. D. de Retuerta. L'étude est en même temps historique et archéologique.

E. V.

HOLLANDIA

Dr. W. S. Unger, Gemeente-archivaris te Middelburg, *Archief der Gemeente Middelburg*. — *De archieven van kerken en kloosters*. Middelburg, J. C. en W. Altorffer, 1926. 8°. 28 blz.

Deze korte maar bevoegde inventaris der kerkelijke archiefstukken uit het gemeentearchief te Middelburg heeft voor den premonstratenzer slechts onrechtstreeks belang. Het archief der aloude Lieve-Vrouwabdij van Middelburg wordt niet bewaard in het gemeentearchief aldaar. Geïnventarieerd worden echter de archieven — beter, fragmenten van archieven — van de Westmonsterkerk, van de kloosters der Begarden en der Cellebroeders, van het klooster Bachten 's Gravensteene en van het Begijnhof. De regestenlijst telt 34 nummers, gedateerd van 23 October 1331 tot 20 December 1573.

Onrechtstreeks heeft deze inventaris voor den premonstratenzer belang, wijl de abdij vn. in de eerste eeuwen op de overige kloosters voortdurend invloed uitoefende. In de Westmonsterkerk bezat de prelaat der abdij het collatierecht van verschillende vicarieën.

E. V.

S. Gerlaci in Houthem.

Ad *Quaesita* ex tomo I, fasc. I, 1925, p. 99, quoad sanctum Gerlacum, haec respondenda insinuatur :

a) Vita ipsius conscripta ab auctore anonymo, † c. 1170 edita est in AA. SS., *Jan. t. I*, p. 306-320. — Altera vita, auctore Wilhelmo Crispio, eodem in volumine conscripta est, p. 320-328.

c) Sensus abbreviationis P. D. R. suspicatur esse : *Patrone diœceseos Ruremondensis*.

HUNGARIA

Budapest.

Phil. Dr. Ambrosius Andreas Abrahám, canonicus Jaszoviensis, professor diplomatus, adiunctus catedrae zoologicae in Regia Universitate Hungarica Budapestana, docens eiusdem studii habilitatus est. Jus ejus praelectiones in Universitate habendi instante anno scholastico 1926/27. incepit.

Dr. L. S.

* * *

Gödöllő.

Le nouveau collège des Prémontrés à Gödöllő édité, vers la fin de chaque année d'études, un annuaire qu'il importe de signaler à nos lecteurs.

L'annuaire de l'année 1924-25 porte comme titre : *A Jászóvári Premontrei kanonokrend Gödöllői Reálgymnáziumának és szent Norbert-Nevelőintézetének Ertesítője az 1924-1925. iskolai évről*. 8°. 38 pp.

A côté d'un article sur le nouveau collège : *A premontreiek Gödöllön* (p. 3-9), l'on y trouve un relevé des principaux événements de l'année et différentes statistiques ; en même temps qu'un grand nombre de belles gravures photographiques.

L'annuaire 1925-1926 porte le même titre que le précédent, et compte 64 pp. in 8°.

E. V.

Exeunte mense Aprili 1926. Josephus Benedictus 'Aldorfai, canonicus Jaszoviensis, professor diplomatus post praesentationem dissertationis doctoralis de illo poeta Alexandro Petöfi, Hungaro, in litteratura quoque orbis terrarum noto conscriptae, et rigorosum de scientiis litteraturae Hungaricae, aestheticorum et studio phillosophiae examen factum in aula Regiae Universitatis Hungaricae Budapestanae ad gradum Doctoratus Philosophiae promotus est.

Dr. L. S.

* * *

Szombathely.

L'Annuaire du Collège Prémontré de Szombathely a paru sous le titre : *A Csornai Premontrei Kanonokrend Szombathelyi Gimnáziumának 1925-1926. évi Ertesítője*, sous la direction du Recteur, N. Steiner, O. Praem. Szombathely, 1926. Après une notice historique du Collège, *Az intézet multja* (p. 1-2), A. Pauer, O. Praem., publie un long article (p. 3-79), *Adatok a magyar kerti kultúra történetéhez főtekintettel Szenczy herbáriumára* : une contribution à l'histoire de

l'horticulture hongroise, spécialement à l'herbarium du domaine prémontré de Szeczy. Vient ensuite une notice sur l'année scolaire 1925-26 : *Az iskolai év története* (p. 80-85). La liste des professeurs (p. 86-88) montre que quinze Prémontrés sont professeur au collège. Enfin, différentes listes donnent l'énumération des livres scolaires (p. 88-91), des nouvelles acquisitions à la bibliothèque et aux cabinets de sciences naturelles (p. 91-92), des différentes sodalités existant au collège (p. 92-95), des bourses d'études (p. 95-98), etc. Une liste onomastique des étudiants (p. 99-113) complète l'intéressant annuaire.

E. V.

POLONIA

Imbramovice.

Pamiętka 700 letniego jubileuszu klasztoru w Imbramowicach 1226-1926, nrzer M. S. Przemyśl, 1926. In 16°, 180 pp.

Cet agréable petit volume bien soigné et abondamment illustré, a été écrit lors du septième centenaire du parthénon d'Imbramovice. L'auteur retrace, par ordre chronologique, les différents événements et s'attarde avec une préférence marquée aux faits de l'histoire moderne. Ecrivant avec un but de vulgarisation, l'auteur a cependant eu soin de bien consulter les archives du monastère et il en a tiré le plus grand profit. Les premiers chapitres de son exposé sont particulièrement munis de renvois aux sources diplomatiques.

Il importe de signaler quelques documents, conservés aux archives d'Imbramovice :

Liber Privilegiorum Monasterii Imbramovicensis Candidi Ordinis Praemonstratensis per Religiosum Fratrem Thomam Brescensem, conscriptus A. D. 1608.

Catalogue du monastère, de l'an 1555.

Chronique du monastère, de l'an 1703 à l'an 1825.

E. V.

* * *

Zwierzyniec.

La Rév. Prieure de l'abbaye de Zwierzyniec, Mich. Andrusikiewicz, vient de publier, sous le titre de l'anonymat, un intéressant petit ouvrage sur la B. Bronislave, O. Praem. L'ouvrage s'intitule *Blogoslawiona Bronislawa, Patronka Polski* (La B. Bronislave, patronne de la Pologne). (Lwów, 1926. In -16, 176 pp.)

L'ouvrage se divise en deux parties, traitant successivement de la biographie et du culte de la bienheureuse. La biographie est racontée jusque dans les détails : des particularités d'ordre religieux et politique y trouvent leur place à côté de considérations générales sur les moniales norbertines. Le culte de la bienheureuse est décrit dans ses diverses phases, avant la béatification, pendant le procès de béatification, après celui-ci, et enfin depuis la libération du territoire polonais. En appendice, l'auteur ajoute une série d'anciennes prières en l'honneur de la bienheureuse.

Poursuivant un but de vulgarisation, le présent ouvrage ne prétend pas être un ouvrage d'histoire proprement dit. Mais l'on aurait tort de lui refuser un large crédit. L'auteur, connaissant à fond les archives de son abbaye, a compulsé avec soin les sources d'archives et les sources littéraires. Mais il a cru pouvoir faire quelques emprunts aux légendes anciennes et aux sources d'hagiographie.

E. V.

STUDIA UNIVERSALIA :

Inter Praemonstratenses, qui Romae, studiorum causa, degunt, ad gradus academicos hoc anno promoti sunt :

In Universitate Pontificia Gregoriana :

R. D. Alexander Lemercinier, Tongerloënsis, ad gradum Doctoris in Jure Canonico.

R. D. Valentinus Laureys, Averbodiensis, ad gradum Doctoris in Theologia.

R. D. Constantinus Spillemaeckers, Grimbergensis, ad gradum Prolytae in Theologia.

R. D. Joannes-Baptista Valvekens, Averbodiensis, ad gradum Prolytae in Theologia.

fr. Paulus Van de Keybus, Grimbergensis, ad gradum Baccalaurei in Theologia.

fr. Martinus Bouré, ex Abbatia Montis-Dei, ad gradum Doctoris in Philosophia.

fr. Paulus Gerinczy, Jaszoviensis, ad gradum Baccalaurei in Philosophia.

In Collegio Pontificio Angelico :

fr. Bohislaus Jarolimek, Strahoviensis, ad gradum Doctoris in Theologia.

fr. Edmondus Bonnet, Ferigolensis, ad gradum Prolytae in Theologia.

fr. Norbertus Stulik, Strahoviensis, ad gradum Prolytae in Philosophia.

In Universitate Lovaniensi :

R. D. Em. Valvekens transegit examina candidaturae in scientiis moralibus et historicis.